



## En la FILAH rinden homenaje póstumo a Eusebio Leal Spengler, el más destacado historiador de La Habana, Cuba

- Su labor no solo fue la divulgación y reconstrucción arquitectónica de la capital cubana, sino también el sentido social de identidad y pertenencia
- Se dedicó al rescate del patrimonio cultural de su país, por más de 50 años

Cuando se piensa en Eusebio Leal Spengler (1942-2020), se evoca a un destacado y apasionado intelectual que trabajó por más de 50 años en el rescate del patrimonio cultural cubano; desde 1976, cuando asumió el puesto como director de la Oficina del Historiador de la Ciudad (OHC) de La Habana, y hasta el día de su muerte, su labor no solo se centró en la divulgación y reconstrucción arquitectónica de este espacio y de Cuba, sino también hacia el sentido social de identidad y pertenencia.

En el marco de la 34 Feria Internacional de Antropología e Historia (FILAH), la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), rindió un homenaje póstumo al historiador, poeta y cronista cubano, a quien Fidel Castro denominaría como “el más leal de los leales”.

A través de un video, el embajador de México en Cuba, Miguel Ignacio Díaz Reynoso, mencionó que su primer acercamiento con Eusebio Leal fue en 1993, año importante para La Habana Vieja, porque ese año, el Estado cubano promulgó un decreto que la declaró como zona de conservación prioritaria, y su restauración fue encomendada a la OHC.

“Trabajé en el Museo Casa Benito Juárez, de La Habana, que fue una obra promovida por él, en 1988, porque era un pedagogo que compartía las obras en conjunto y se preocupó por rescatar lo singular y lo propio. Gracias a ese ideal, abrió la reflexión acerca del derecho cubano de autodeterminarse, enseñó a los cubanos a pensar por sí mismos y a ser individuos actuantes; difundió una historia viva de La Habana y fue el mejor representante del país ante México”, expresó.

Por su parte, la directora de Comunicación de la OHC, Magda Resik Aguirre, recordó que a Eusebio Leal nada de lo mexicano le fue ajeno. “Gracias a su sabiduría sobre esta nación, le confirieron galardones como miembro de las academias mexicanas de la Lengua y de la Historia; *honoris causa* por las universidades Católica de Guadalajara, Veracruzana y el Centro de Cultura Casa Lamm; la Medalla Manuel Tolsá de la Universidad Nacional Autónoma de México; huésped distinguido de varias ciudades; Medalla 7 de Julio, del Congreso Nacional de Patrimonio Mundial de San Miguel de Allende; y la Presea Renán Irigoyen Rosado, de la Asociación Nacional de Cronistas de Ciudades Mexicanas”.



**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA



También, añadió, presidió el Grupo de Amistad Cuba-México, en la Asamblea Nacional del Poder Popular de Cuba. Asimismo, alzó la voz en distintas conferencias interparlamentarias; fue acreedor al Premio Internacional CGLU - Ciudad de México 2021 y, en 2022, recibió la Orden Mexicana del Águila Azteca, en Grado de Banda, máxima distinción que nuestra nación otorga a extranjeros para reconocer los servicios prestados a México o a la humanidad.

En tanto, la integrante de la OHC, Patricia Rodríguez Alomá, expresó que trabajar en esta oficina representa un gran compromiso, porque se debe continuar con el sentido humanista de Leal Spengler. “Su sueño no era solo promover el rescate del patrimonio arquitectónico cubano, sino una vida de calidad para las personas, por ello, este organismo promueve actividades educativas para niños, brinda un hogar para mujeres embarazadas e incentiva la actividad física de los ancianos”.

En su intervención, el director de la Oficina del Conservador de la Ciudad de Matanzas, Cuba, Leonel Pérez Orozco, definió a Eusebio Leal como un gran antropólogo y orador, quien, gracias a su magnífica explicación sobre la riqueza patrimonial de esta provincia, convenció a los órdenes de gobierno y a la sociedad sobre la necesidad de crear esta oficina que hoy vigila el patrimonio, la cual vio la luz en 2014.

Finalmente, a nombre del INAH, la coordinadora nacional de Conservación del Patrimonio Cultural, María del Carmen Castro Barrera, entregó un presente a Javier Leal Estebanez, hijo del homenajeado, el cual será colocado en el espacio cultural Casa Eusebio Leal Spengler, de La Habana, Cuba.

Al evento acudieron la coordinadora nacional de Difusión del INAH, Beatriz Quintanar Hinojosa; la vicejefa del Departamento Ideológico del Comité Central del Partido Comunista, Liudmila Álamo Dueñas; el consejero jurídico de la Embajada de Cuba en México, Leopoldo Alfredo Valle Álvarez, y la consejera cultural de la Embajada de Cuba en México, Norma Rodríguez Derivet.

